

LA BIBLIOTECA DE DON GUILLERMO

Justo Alarcón Reyes

PRELUDIO

Aunque la Biblioteca Nacional de Chile tiene como responsabilidad principal conservar la memoria escrita de la Nación, es paradójico que no exista una historia interna de la Biblioteca Nacional. Hay algunas historias "oficiales", pero nos falta lo que Unamuno denomina como *intrahistoria*.

Siempre sentí que era necesario escribir esa historia íntima. Retratar a las personas que han pasado por aquí dejando alguna impronta, alguna huella, algún recuerdo. Siempre extrañé la presencia humana que ha dado vida a la Biblioteca. Siempre me pareció injusto que estuviese poblada por anónimos fantasmas. Que ni siquiera tuviésemos un registro de los nombres de los Jefes de Sección o un trabajo similar al que hizo don Ramón C. Briseño en el Centenario de la Biblioteca al publicar sus "Recuerdos de la antigua Biblioteca Nacional (1867-1872)", en *Zig-Zag*, N° 443, de 16 de agosto de 1913 y que reproduce la revista *Mapocho* del Sesquicentenario. En esta última publicación se encuentran, además, los recuerdos de Carlos Silva Cruz, los de Augusto Iglesias y los de Ernesto Galliano. Sus trabajos me han motivado a escribir esta historia personal que entrego especialmente a mis compañeros. Sé que es incompleta, por lo cual les pido a ellos que me ayuden a agregar lo que yo he olvidado, desconocido u omitido. Creo que todavía estamos a tiempo como para escribir una obra colectiva. Me agradecería mucho que alguien se ofreciese para preparar "La biblioteca de don Roque", o la de Juvenio, o la de don Enrique, etc. Por ahora, agradezco la ayuda de mi amigo Iván Vega quien me hizo importantes observaciones, me entregó valiosas informaciones y contribuyó a desempolvar recuerdos.

CLASE Iª

Alcancé a conocer el antiguo Salón de Lectura de la Biblioteca Nacional —el que ahora es el Salón de los Fundadores— funcionando en todo su esplendor. Yo estudiaba en el Instituto Pedagógico, venía de provincia y ese venerable y enorme salón circular constituía un espectáculo extraordinario para mí. A él confluían todas las Secciones de la biblioteca para satisfacer las demandas de los lectores (así se nos llamaba entonces y no *usuarios* como ahora, con un cierto sabor utilitario y mercantilista). Por ascensores y montacargas, por escaleras y pasillos se desplazaban diarios, revistas y libros de las Secciones Chilena y Fondo General, los que llegaban a unas ventanillas que daban a las cuatro esquinas del Salón. Todavía hoy me admiran la perfección y la simetría del edificio, rota sólo por la posterior construcción de la

La biblioteca de don Guillermo [artículo] Justo Alarcón Reyes.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alarcón R., Justo, 1940-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La biblioteca de don Guillermo [artículo] Justo Alarcón Reyes.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile